

“JUNTOS POR EL DESARROLLO Y LA REVITALIZACIÓN PARA CONSTRUIR UNA DE COMUNIDAD DE FUTURO COMPARTIDO ENTRE CHINA-AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE”



Autora: Jazmín Garavano Palomeque

Investigadora del Observatorio Sino-Argentino de la FNG.

INTRODUCCIÓN

Durante la mañana del jueves 15 de mayo del 2025, el Observatorio Sino-Argentino de la Fundación Nuevas Generaciones realizó exitosamente un seminario conjunto con la Embajada de la República Popular China en Argentina sobre cooperación entre China y América Latina. El evento se celebró bajo el lema “Juntos por el desarrollo y la revitalización para construir una comunidad de futuro compartido entre China-América Latina y el Caribe”. La sede fue el hotel Palladio, ubicado en el centro de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.



Fotografía protocolar del Seminario sobre cooperación entre China y América Latina con la presencia de todos sus oradores, de izquierda a derecha: Patricio Giusto (Observatorio Sino-Argentino), Carola Ramón (CARI), Gala Díaz Langou (CIPPEC), el señor Embajador de China en Argentina Wang Wei, Diego Guelar (Observatorio Sino-Argentino), Francisco Cafiero (COPPPAL) y Jorge Malena (CARI).

La moderación del seminario estuvo a cargo del Director Ejecutivo del Observatorio Sino-Argentino, Patricio Giusto, quien en sus palabras de bienvenida destacó el momento decisivo en el que se encuentran las relaciones entre China y América Latina, las cuales resaltan por el entendimiento mutuo presente entre la región latinoamericana y el país asiático. Tras sus palabras de bienvenida, Giusto invitó al estrado al Excelentísimo Embajador de la República Popular China en Argentina, Wang Wei, primero de los oradores.



El Director Ejecutivo del Observatorio Sino-Argentino de la Fundación Nuevas Generaciones, Patricio Giusto.

WANG WEI, EMBAJADOR DE LA REPÚBLICA POPULAR CHINA EN ARGENTINA

El Embajador Wang Wei inició su discurso haciendo hincapié en los resultados del IV Foro de Ministros de China y los países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), celebrado el pasado 13 de mayo en Beijing. El diplomático mencionó que el Foro China-CELAC se realizó con éxito, destacándose la firma de más de cien proyectos de cooperación entre el país anfitrión y los diversos integrantes de la CELAC, y dos documentos trascendentales: el Plan de Acción Conjunto CELAC-China para la Cooperación en Áreas Clave (2025-2027) y la Declaración de Beijing de la Cuarta Reunión Ministerial del Foro China-CELAC.



El Embajador chino en Argentina, Wang Wei, dialogando con el Director Ejecutivo del Observatorio Sino-Argentino de la Fundación Nuevas Generaciones, Patricio Giusto.

Esto representa lo que el Embajador denominó como “el futuro compartido entre China y América Latina y la apertura hacia una nueva etapa de esta relación, donde converjan el respeto y la confianza mutua”. De esta manera, Wang Wei hizo referencia a que mientras China apoya la soberanía e independencia de los países latinoamericanos y se posiciona en contra de cualquier tipo de injerencia externa en la región, solicita a los países latinoamericanos que continúen respetando el principio de una sola China. Adicionalmente, destacó a América Latina como una “zona de paz y desnuclearizada” y abogó por una “coexistencia pacífica mundial” en base a un sistema de seguridad común.

Además, el señor Embajador declaró que China y América Latina deben continuar siendo compañeros hacia la modernización, fomentando la apertura y la cooperación, para lograr una ganancia compartida; lo que ha ocurrido a partir de la Iniciativa de la Franja y la Ruta, la cual, según el Embajador, ha generado millones de empleos. Asimismo, Wang Wei comentó que China mantiene su posición como el segundo socio comercial de la región y que el gobierno chino se encuentra dispuesto a trabajar con Latinoamérica, incluida Argentina; para lo cual fomentan un multilateralismo genuino en diversas plataformas, tales como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y el Grupo de los Veinte (G20), para impulsar el desarrollo del comercio mundial y la defensa del libre comercio ante el avance del proteccionismo.

Para finalizar, el Embajador afirmó que a futuro China y América Latina deben comprometerse a ser “socios de respeto, de beneficio y de aprendizaje mutuo”. De respeto, debido a que deben relacionarse para alcanzar los intereses comunes de los países en desarrollo, teniendo presente las bases del derecho internacional y a la ONU en su centro y liderando “la reforma de la gobernanza mundial”. De beneficio mutuo, porque deben acrecentar las oportunidades para la prosperidad global y profundizar la cooperación en diversos campos, como la minería, la infraestructura, la agricultura, entre otros, a través del marco de la Franja y la Ruta. Y de aprendizaje mutuo, puesto que China y América Latina coinciden en una misma apreciación de las civilizaciones y fomentan el diálogo entre sí.



El embajador Wang Wei fue el primer orador de la jornada.

Acerca de la relación con Argentina, el señor embajador mencionó que China está dispuesta a acelerar la cooperación con Argentina en diversos campos, reafirmando los valores y los numerosos intereses compartidos entre ambas naciones.

GALA DÍAZ LANGOU, DIRECTORA EJECUTIVA DEL CIPPEC

La segunda oradora de la jornada fue la Directora Ejecutiva del Centro de Implementación de Políticas Públicas para la Equidad y el Crecimiento (CIPPEC), Gala Díaz Langou quien expuso que la actualidad del sistema internacional se caracteriza por una incertidumbre global que “amplía los probables escenarios pesimistas a futuro y hace necesaria una urgente redefinición del escenario internacional y del papel de sus distintos actores, en especial los estados”. Según Díaz Langou, los problemas son globales, es decir compartidos, y complejos. Por lo que para enfrentarlos es menester la articulación y coordinación entre países que permita reconstruir su confianza. A modo de conclusión, Díaz Langou sostuvo que China es un “socio estratégico de América Latina, que le otorga estabilidad a la región, construye consensos y fortalece el sistema multilateral”. La Directora Ejecutiva del CIPPEC finalizó declarando que el desarrollo “se construye, no se impone”.



La Directora Ejecutiva del CIPPEC, Gala Díaz Langou, fue la segunda oradora de la jornada.

DIEGO GUELAR, EXEMBAJADOR DE ARGENTINA ANTE LA REPÚBLICA POPULAR CHINA

A su turno, el exembajador de Argentina ante la República Popular China y Presidente del Consejo Consultivo del Observatorio Sino-Argentino de la Fundación Nuevas Generaciones, Diego Guelar, manifestó que América Latina logró, mediante la integración entre los diversos países de la región y la creación de una “identidad común”, por medio de vincularse a los tres grandes centros de poder: Unión Europea (UE), Estados Unidos y China. En lo que respecta al país asiático, Guelar expuso que la asociación estratégica con Latinoamérica se afianzó en el inicio del siglo XXI. Sin embargo, el Presidente del Consejo Consultivo del Observatorio Sino-Argentino consideró que las relaciones estatales de los países latinoamericanos con China deben consolidarse en mayor medida, puesto que es una “superpotencia en crecimiento”.



Diego Guelar, exembajador argentino ante China y Presidente del Consejo Consultivo del Observatorio Sino-Argentino, fue el tercer orador de la jornada.

Sobre la relación bilateral China-Argentina, Guelar afirmó que, a futuro, debe desarrollarse una mejor y mayor relación en todos los campos. Para el exembajador, la relación de desconfianza por ignorancia de la sociedad argentina ya fue superada y que actualmente China es un socio dispuesto a ayudar a Argentina. Precisamente, destacó las recientes contribuciones unilaterales de China como un gesto de madurez.

Por otro lado, Guelar señaló que el sistema internacional se encuentra liderado por un nuevo “triángulo de poder” conformado por el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, su homólogo chino, Xi Jinping, y el Papa León XIV; el cual es “equilibrante y genera optimismo en el mundo” luego de que los aranceles de Trump hayan tenido un impacto negativo en el comercio internacional.



Diego Guelar, exembajador argentino ante China y Presidente del Consejo Consultivo del Observatorio Sino-Argentino, siendo atentamente escuchado por los asistentes.

FRANCISCO CAFIERO, VICEPRESIDENTE DE LA COPPPAL

ras la participación de Guelar, se le otorgó la palabra al Vicepresidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL), Francisco Cafiero, quien caracterizó al Foro China-CELAC como un “encuentro estratégico”, el cual “le sirve a todos los países” integrantes del mismo. Asimismo, Cafiero destacó a China por poseer la economía que más rápido crece y por la complementariedad de esta con las economías latinoamericanas. Según el Vicepresidente de la COPPPAL, en el actual contexto de incertidumbre mundial “China tiene mucho para ofrecer”, convirtiéndose así en un actor clave. De esta manera, Cafiero instó a los Estados de América Latina a complementar sus agendas con la de China porque la relación entre ambos puede derivar en un “win-win”. No obstante, subrayó que ciertos países miembros de la CELAC aún mantienen relación con Taiwán.



Francisco Cafiero, Vicepresidente de la COPPPAL, fue el cuarto orador de la jornada.

Francisco Cafiero afirmó también que, en la discusión periferia-centro, “América Latina continúa siendo una región periférica”, por lo cual consideró menester que la región se una a la Comunidad de Futuro Compartido liderada por China. Por ello, Cafiero indicó que la integración regional latinoamericana y plataformas como la CELAC son fundamentales y necesarias para lograr saltos cualitativos y cuantitativos.

CAROLA RAMÓN, VICEPRESIDENTA DEL CARI

La quinta oradora del seminario fue Carola Ramón, Vicepresidenta del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI). Ramón celebró que en los diez años del Foro China-CELAC se consolidó una relación de carácter “estructural”. China logró convertirse en un “buen socio y amigo de la región”, lo que devino en un incremento de las inversiones chinas en los países latinoamericanos, en un aumento de los países adheridos a la Iniciativa de la Franja y la Ruta, y en una amplia cantidad de viajes y visitas oficiales de Xi Jinping a la región. Estos avances han derivado en el tratamiento de diversos temas como las energías limpias, el avance de la tecnología y la Inteligencia Artificial, la lucha contra el terrorismo, entre otros intereses compartidos. Para Ramón, en estos diez años el Foro China-CELAC “ha tenido muchos resultados positivos”, aunque también destacó “cuentas pendientes” a ser abordadas.



Carola Ramón, Vicepresidenta del CARI, fue la quinta oradora de la jornada.

La Vicepresidenta del CARI destacó que la CELAC, al ser la única plataforma que incluye a los treinta y tres países de América Latina y el Caribe, posee la tarea pendiente de buscar mayores consensos con China, país que conoce su importancia y potencial. Para Ramón, el Foro China-CELAC debe identificar los temas prioritarios que favorezcan al desarrollo común de los países participantes, como la inversión en proyectos de infraestructura básica llevados a cabo en el marco de la Iniciativa de la Franja y la Ruta.

JORGE MALENA, DIRECTOR DEL COMITÉ DE ASUNTOS ASIÁTICOS DEL CARI

Por último, el Director del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI, Jorge Malena cerró el seminario sobre cooperación entre China y América Latina exponiendo acerca de que el Foro China-CELAC, desde su creación en 2015, ha sido la base para el diálogo, el entendimiento mutuo y la cooperación entre las partes integrantes. En palabras de Malena, el Foro impulsa “nuevos flujos de inversión y funciona como un instrumento dinámico para alcanzar los intereses mutuos”. El foro es una herramienta de multilateralismo que ofrece a los países latinoamericanos la oportunidad de interactuar con China “en términos equitativos”. Además, Malena afirmó que el Foro China-CELAC ha desarrollado un papel significativo en la integración de Latinoamérica, incrementando la infraestructura, la conectividad y el comercio. Según el Director del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI, “Argentina podría abogar por varias temáticas en el foro”.



Jorge Malena, Director del Comité de Asuntos Asiáticos del CARI, cerró la tanda de oradores.

Por otra parte, Malena declaró que el Foro China-CELAC debe “consolidar su marco institucional para elevar el rango del encuentro a una reunión entre Jefes de Gobierno” y desarrollar así una nueva agenda con respuestas más coordinadas; lo que permitirá “constituir un orden global más equitativo e inclusivo”.



El evento contó con una nutrida participación de referentes diplomáticos, académicos y empresariales.

AGRADECIMIENTOS

El Observatorio Sino-Argentino agradece a la Embajada de la República Popular China por confiarnos la organización de este evento conjunto. Extendemos asimismo el agradecimiento a todos los prestigiosos panelistas y a quienes asistieron al Seminario. Finalmente, destacamos la completa cobertura periodística del evento por parte de CGTN Español, Agencia de Noticias Xinhua y Diario del Pueblo.



ng | Fundación
Nuevas .
Generaciones



FUNDACIÓN NUEVAS GENERACIONES

OBSERVATORIO SINO-ARGENTINO

Beruti 2480 (C1117AAD)
Ciudad Autónoma de Buenos Aires
(Argentina) Tel: (54) (11) 4822-7721
info@observatoriosinoargentino.com
www.observatoriosinoargentino.com.ar